
GAZETA MINISTERIAL DE SEVILLA

DEL VIÉRNES 21. DE OCTUBRE DE 1808.

GRAN BRETAÑA.

Londres 14. de Septiembre.

Ha llegado paquete de Jamayca con papeles, que alcanzan hasta 31. de Julio. = Nos ha sido muy sensible la noticia de la muerte del general Villettes, teniente gobernador y comandante en jefe de las fuerzas de dicha Isla. Era un oficial de mérito.

El 13. de Julio llegó á la Guayra un brick de guerra frances, procedente de Cayena, con copia de pliegos conducidos de Burdeos por otro buque, en que se noticiaba la abdicacion de la corona de España por Fernando Séptimo en favor de Napoleon, que la transmitia á su hermano Josef Napoleon, mandando fuese este proclamado en las colonias españolas. = Fuéron tan mal recibidas en Caracas semejantes nuevas, que los comisionados franceses tuviéron que refugiarse á media noche á bordo de su buque. El 14. llegó la *Acasta*, fragata de guerra inglesa, con pliegos del almirante Cochrane para el gobierno, comunicando la revolucion de España, y la union de las fuerzas británicas con las españolas en Cádiz.

El 16. salió el brick, y á las dos horas fué apresado y conducido al puerto por la fragata, en donde se mantenian el 18.

Las cartas de nueva Yorck de 5. de Agosto dan claramente á entender quanto anhelan los americanos reconciliarse con la Inglaterra, quejándose amargamente de los franceses.

EXTRACTO 1.º DEL MONITOR DE 6. DE SEPTIEMBRE.

Es digno de considerar la impudencia con que á la faz de la Europa entera mienten los franceses, imputando á los españoles las crueldades que han cometido sus ejércitos, en pago de la hospitalidad y buena fé con que fuéron recibidos en aquel reyno. Despues pasa revista á las inclitas hazañas de Bessieres, á los ataques de Zaragoza, á los acertados movimientos de Moncey, y por último á las proezas de Dupont. No estarán de mas algunas observaciones sobre tan importantes asuntos, aunque debe ántes indicarse que la misma relacion de que se trata, presenta infinitas pruebas del espíritu, entusiasmo é indecible valor de los patriotas. Los héroes por antonomasia se ven obligados á confesar, *que ni en la mas infeliz aldea dexaron de encontrar resistencia.* Suponen haber obtenido triunfos y mas triunfos con suma facilidad; asercion diametralmente opuesta, y sobremanera contradictoria á lo que ellos mismos mencionan de *puentes cortados, baterías bien situadas, desfiladeros ocupados por los insurgentes,* que en suma hicieron quanto podian prometerse de gentes no ménos intrépidas que instruidas. Hechas estas indispensables advertencias por via de preliminar, pasemos á la narrativa. — Bessieres se dedicó durante todo Junio á apaciguar los alborotos de Navarra, Guipuzcoa y Vizcaya. La mas señalada resistencia iba erigiendo cada dia mas y mas el heroismo en sistema, y las águilas imperiales no conocian otro dominio que el que pisaban los satélites que las custodiaban. Despues de una insulsa digresion hácia las operaciones en otras partes de España, se reasumen las del Sr. mariscal Bessieres en una pomposa descripcion de la batalla de Rioseco. „ Las tropas imperiales ascendian á „ 120. combatientes quando , el enemigo contaba 350.”

Lo cierto es que los franceses tenían 100.000. infantes y 20.000. caballos, y los españoles apenas 150.000. soldados, y entre ellos solo 800.000. de caballería, y todos viscoños; pues á 160.000. nada ménos, entre muertos, heridos y prisioneros, hacen trofeo del ardimiento gale: ¡ahí es friolera! mil mas del total del ejército enemigo. Leon, Palencia, Valladolid, Zamora y Salamanca, fuéron fruto de tamaña victoria, ciudades, que no es malo recordar, se hallan hoy en manos de los patriotas. En 9. de Junio dan principio las hostilidades contra la capital de Aragon, no siendo la mas leve de las mentiras de las que tocante á lo acaecido á Lefebre se dicen, las tremendas derrotas, que sus hústes hicieron padecer á los *insurgentes* en Mallen y Alagon, en Epila y Torvera. Reunidas finalmente las fuerzas de Lefebre y Verdier, baxo las murallas de Zaragoza principiaron á operar el 2. de Julio. = „ Del 2. al 13. se tomaron medidas „ para oprimir mas de cerca la ciudad.” (¿ Y las brillantes salidas, que en este intervalo hicieron los patriotas?) En fin, púsose el sitio formal. Aquí se interrumpe la narracion, no volviéndose á hacer mencion de los aragoneses, hasta casi á lo último, en que se repite que efectivamente se entabló el asedio, habiendo llegado artillería de Bayona y Pamplona. El 16. de Agosto al rayar el dia se abrió brecha, y se dió el asalto. Y hé aquí que en la misma relacion del enemigo aparecen pruebas nada equívocas de la gloriosa y simpar defensa de Zaragoza. „ Nos „ apoderamos de dos puertas; pero se gastaron muchos „ dias en obstinados combates; bien que al fin catorce „ conventos que habian fortificado, las tres quartas partes „ de la ciudad y todos los almacenes cayeron en nues- „ tras manos.” ¿ Pero, en que quedamos, se tomó, ó no se tomó la ciudad? No Señor. „ Algunos de sus pacíficos „ moradores, segun dice el *Monitor*, manifestaron deseos „ de capitular, mas los *insurgentes* les diéron muerte.” Nada nos anuncian, ni respecto al éxito del sitio, ni acerca de el del asalto. Añaden, sí, que la ciudad ha quedado casi reducida á un monton de escombros, por las bombas, los incendios y la explosion de las minas. De todo lo

qual harto á las claras se deduce el espíritu y constancia de los esforzados Españoles. (Se concluirá.)

ESPAÑA.

Rosas 18. de Septiembre.

El lord Cochrane y el capitán de otra fragata inglesa apresaron frente de la embocadura del Ródano un convoy, compuesto de 6. embarcaciones, entre ellas un bergantín y 2. polacras, procedentes de Marsella, en lastre, con rumbo á Cette. El bergantín y una polacra fondearon ayer en esta bahía, y se espera otra: las demas van á Gibraltar, á excepcion de una que baró en la costa, y le pegaron fuego los ingleses. Los expresados capitanes han alarmado la costa del Rosellon, cuya atención acrecentará los cuidados del enemigo.

Manresa 26. de Septiembre.

Por cartas del quartel general de Villafranca hemos sabido, que el día 24. acabó de desembarcar en Villanueva el regimiento de infantería de Borbon, procedente de Mallorca, y que habian llegado á dicho quartel general los aposentadores del regimiento de úsares de aquella isla. Vienen ademas 600. ginetes con 300. caballos, y los otros 300. desmontados, pero traen las monturas; de los quales ha desembarcado ya una partida en Tarragona, y continuarán los demas.

Tambien se asegura hallarse en camino para Cataluña, desde Valencia, un batallon de infantería de Saboya, de 10. hombres y 700. Suizos.

Esperamos ademas 80. cañones de grueso calibre y dos divisiones de infantería y caballería, de orden de la Suprema junta central de los Reynos.

Gerona 28. de Septiembre.

Un oficial del regimiento de Ultonia, comisionado por esta ilustre Junta, para tratar con el capitán de una fragata inglesa, apostada delante de Barcelona, acaba de lle-

gar de su comision con las noticias siguientes, que supo de dicho capitán.

El lord Collingwood, vice-almirante de vanguardia, ha entrado en Cartagena con la esquadra británica, y muy en breve saldrá con los demas buques, que se hallan en dicho puerto, para guarnecer toda esta costa del Mediterraneo hasta Tolon. Tambien se espera la pronta llegada de una division, al mando de su general en jefe el lord Catehart, compuesta de 4500. ingleses, que desembarcará en este Principado. No contenta esta generosa nacion con proporcionarnos un socorro tan deseado en las actuales circunstancias, está tratando de dirigir una fuerza mayor á este tan interesante punto.

Con fecha de 15. de Septiembre avisa desde el lugar de Darnius el comandante de somatenes D. José Masó á esta muy ilustre Junta lo que sigue.

„ Ayer á las siete y media de la mañana hicieron señal las avanzadas de Agullana de haber avistado al enemigo: inmediatamente reuní toda mi gente, y luego llegó un parte con el aviso, de que el Maire ó Alcalde de Murallás, acompañado de los paysanos de dicho pueblo y miqueletes, en número de 100. hombres, habia atacado mis avanzadas, apostadas cerca del coll del Portell, y en seguida baxado hasta las casas de Llinás, Mas Ferrer y la Balma, robando la ropa y comestibles que hallaron, persiguiendo los dueños á escopetazos, sin perdonar las mugeres: no obstante pudieron escapar del peligro arrojándose por aquellos peñascos casi inaccesibles; se echaron sobre un pastor del Manso Llinás para pillarle el ganado, disparándole mas de 50. tiros; pero se salvó, aunque no los bueyes; bien que estos volvieron á sus dueños por haberse dispersado en el paso de la frontera.”

„ Visto esto, se alborotó todo el pais pidiendo venganza de semejante atentado, y así me ví precisado á marchar á la cabeza de 500. hombres contra aquel punto: encontramos aquellos malvados, y les perseguimos hasta su lugar, alarmando á los demas lugares fronterizos; pero no permití se hiciera daño alguno á las personas. A la vuelta

hemos traído 700. cabezas de ganado lanar y cabrío con 7. bueyes. Desde la frontera escribí á la Justicia de Ceret refiriendo todo lo ocurrido, é intimándole que siempre que se cometiesen semejantes atentados los vengaría con mayor rigor; pero que si queria separar su causa de la que tenemos contra su malvado Emperador, no se les haria el menor daño. La respuesta fué la siguiente.”

„ Departamento de los Pirineos Orientales—Ceret 15 de Septiembre de 1808.—El Procurador imperial en el tribunal de primera instancia del departamento de los Pirineos Orientales—Al Sr. Masó, capitan comandante.”

„ Muy Sr. mio: acabo de recibir la carta de V. fecha de ayer, por la qual me da V. aviso de las represalias, que ha executado en los habitantes de Murallás, por razon de los agravios que han hecho en el territorio de Llinás, y Ferrer en España. Tengo horror á todo lo que es crimen, y aseguro á V. que si los excesos hubiesen sido cometidos por solos los habitantes de Murallás, los hubiera hecho resarcir al momento. Sus represalias parecen justas; pero si V. las hubiese suspendido, dándonos conocimiento del motivo de su resentimiento, hubieramos precavido la continuacion de un asunto, que con mi sola autoridad habria contenido. En el momento he escrito al Sr. Prefecto, y á S. E. el general Sant-Cyr, para avisarle lo que pasa, y creo recibirá V. una justa satisfaccion.”

„ Créame V.: procurémos que sea la guerra ménos cruel, si es V. buen vecino; no tenemos por ningun lado motivo personal de rencor; seamos los unos con los otros lo mismo que hemos sido hasta ahora—Reciba V. la seguridad de mi perfecta consideracion—F.—Jauvert.”

Son sobrados y muy recientes los escarmientos que hemos sufrido, durante nuestra política restauracion, de las lisonjeras promesas ó intrigas, con que el gobierno frances ha procurado adormecer la energía y antiguo carácter, que ha recobrado la nacion española, para que nos dexemos deslumbrar por sus halagueñas palabras, tan vanas y capciosas como sus amenazas. Con estas prevenciones aguardarémos que se realice la satisfaccion, tan cumplidamente como

promete la Justicia de Ceret en su respuesta. (*Diario de Gerona Núm. 62.*)

Quartel general de Villafranca 3. de Octubre.

El 30. del pasado pasaron el rio Llobregat un destacamento de 200. soldados de caballería francesa y algunos carros, con destino á Viladecans, pueblo situado mas allá de S. Boy, cerca de las montañas que dividen estos dos pueblos. Era su intento transportar á Barcelona el trigo que allí hallasen; pero ántes se encontraron con las partidas de nuestras guerrillas, compuestas de miqueletes y algunos soldados de línea. Luego que estos los descubrieron, les atacaron con tal denuedo y valor, que los enemigos tuviéron que huir vergonzosamente hácia Prat; y no habiendo podido tomar la carretera, se internaron por los campos labrados y pantanosos, en donde se quedaron clavados los caballos; asíque no tuviéron otro medio que abandonarlos y huir á pie; mas no obstante perdiéron 10. ó 12. hombres, y se les tomaron 80. caballos y yeguas, algunos de los quales han entrado ya en este quartel general. Los miqueletes volviéron adornados con las armas, corazas y morriones franceses, trofeos gloriosos de su victoria; pues los enemigos hacen poco caso de sus armas, quando se trata de huir de los españoles. De nuestra parte no hemos tenido la menor desgracia.

Sevilla 21. de Octubre.

Esta ciudad ha tenido la gran satisfaccion de saber que han llegado á los puertos de España el marques de la Romana y tropas de su mando, que se hallaban en Fionia, fruto de los desvelos de esta Suprema Junta y de los esfuerzos de nuestros fieles aliados. El 1.º del que corre estuviéron á la vista de la Coruña, de cuya Junta recibieron órden de pasar á Santander, como punto mas importante y desembarcaron en él el dia 9.

Los soldados extrangeros del ejército frances, que se

hicieron prisioneros en la batalla de Baylen, no estando unidos con ningun vínculo á sus tiranos opresores, se han alistado en nuestras banderas, y se les ha destinado á uno de los regimientos de Walonas. El Juéves 13. formados en cuerpo, en número de 350. concurrieron al patio de las banderas de este real Alcázar, y despues de haber manifestado su pericia militar en varias evoluciones, hicieron el juramento de fidelidad á nuestras armas, el que presenció la Junta Suprema desde el balcon de Palacio. Hicieron la correspondiente salva entre los aplausos del pueblo, que via con sumo placer aquellos buenos soldados separados de la iniqua causa, que á su pesar habian defendido, baxo las humilladas águilas de Dupont.

Tambien la Suprema Junta asistió el Lunes próximo al juramento que hicieron á sus banderas, el batallon Núm. 1.º de infantería de esta Ciudad, en la plaza de la Lonja, cuyo acto fué muy concurrido: y este leal y valeroso pueblo tuvo el gusto de ver á sus paysanos manobrar con el desembarazo y firmeza propias de las tropas veteranas mejor disciplinadas.

Algunas cartas de la Rioja aseguran que el ejército de Valencia, al mando del Excmo. Sr. D. Pedro Gonzalez de Llamas, ha tenido en Lodosa un encuentro con un destacamento frances, que fué cortado, y se componia de 1200. hombres de infantería y 800. de á caballo; pero carecemos de noticias circunstanciadas de esta accion.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA IMPRENTA DE LA VIUDA DE HIDALGO
Y SOBRINO.